# "HEART OF DARKNESS" (JOSEPH CONRAD): UNA RESEÑA CRÍTICA PARA SU LECTURA DESDE LAS RELACIONES INTERNACIONALES<sup>1</sup>

Kristel Alina Barrios Serrano
Michelle Corella Zúñiga
Nissy Duarte González
Marcela González Miranda
Daniel Lopez Zúñiga (compilador)
Nelson Eduardo Montero Fallas
Emmarie Obando Chaves
Nicole Serrano Chanto

## A. Ficha bibliográfica

Conrad, J. (1902). *Heart of Darkness*. En *Youth: A Narrative, and Two Other Stories*. Edinburgh & London: Blackwood. (Primera publicación por entregas: *Blackwood's Magazine*, feb.–abr. 1899).

#### B. Resumen de la obra

La novela se abre en el Támesis, donde un narrador anónimo presenta a Charles Marlow, veterano marinero que, mientras atardece, relata a sus compañeros cómo obtuvo un puesto en una compañía europea dedicada al comercio en el Congo. Ese marco introduce un

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Esta reseña se apoya en: (i) una introducción y análisis temático, con énfasis en símbolos, personajes y crítica del imperialismo; (ii) una lluvia de ideas que ordena ejes de lectura; (iii) un resumen narrativo; (iv) un dossier de publicación y contexto histórico; y (v) un encuadre desde Relaciones Internacionales sobre colonialismo y desigualdad global.

segundo relato (la voz de Marlow) y anticipa el contraste entre la aparente luz de Europa y las tinieblas morales que su empresa proyecta tierra adentro.

Marlow viaja primero a la "Estación Exterior", donde presencia abusos, trabajos sin sentido y una burocracia indiferente al sufrimiento. Desde allí continúa a la "Estación Central", dirigida por un gerente mediocre cuya principal preocupación es conservar su posición. Marlow descubre que su vapor ha quedado dañado de forma sospechosa y debe repararlo, lo que retrasa la misión clave: remontar el río para alcanzar la "Estación Interior" y traer de vuelta a Kurtz, agente sobresaliente de la compañía y figura casi legendaria por la cantidad de marfil que ha reunido.

Con el barco por fin listo, Marlow se interna río arriba acompañado por el gerente, varios "peregrinos" (empleados armados) y una tripulación africana. La navegación, entre brumas, tambores lejanos y selva cerrada, se vuelve un descenso a un ámbito donde las normas habituales dejan de regir. En un punto del trayecto, el vapor es atacado desde la orilla; muere el timonel y el pánico revela el frágil barniz de civilización de los europeos.

La llegada a la Estación Interior desmiente toda idealización previa. Un joven ruso, devoto de Kurtz, explica que el jefe se ha erigido en autoridad absoluta sobre la región y ha practicado políticas de terror: en el perímetro de su casa hay cabezas cortadas clavadas en estacas. Enfermo y consumido, Kurtz conserva sin embargo una extraordinaria capacidad de persuasión. Marlow advierte que, bajo el aislamiento y la impunidad, el carisma de Kurtz se ha transformado en tiranía. Cuando intentan trasladarlo, Kurtz intenta huir de noche hacia la selva; es hallado y llevado de nuevo a bordo. En el viaje de retorno, al borde de la muerte, pronuncia su veredicto final: "¡El horror! ¡El horror!".

De vuelta en Europa, Marlow visita a la prometida de Kurtz. Ella, envuelta en luto y en un ideal de virtud, pregunta por las últimas palabras del difunto. Incapaz de quebrar su imagen consoladora, Marlow miente y responde que fue "tu nombre". Con ello cierra el círculo del relato: la sociedad metropolitana necesita preservar una ficción moral que oculte la violencia que sostiene su prosperidad.

La trama, sencilla en su esqueleto, adquiere densidad por su construcción formal: narración enmarcada, ambigüedad sostenida y un paisaje que actúa como agente psicológico. *Heart of Darkness* contrapone el lenguaje grandilocuente de la "misión civilizadora" con la realidad de la explotación; muestra cómo la burocracia traduce el dolor en estadísticas y cómo el poder sin controles corroe al individuo y a la institución. La figura de Kurtz concentra esa lógica: talento, elocuencia y ambición que, privados de límites, derivan en un culto personal tan eficaz como devastador.

Leída así, la novela funciona a la vez como testimonio de una época y como alegoría crítica. Relata un viaje por el Congo, pero también un viaje por las zonas oscuras del orden imperial y de la conciencia europea. Su cierre, con la mentira piadosa de Marlow, no ofrece redención: expone la persistencia del autoengaño que permite a la metrópoli mirar hacia otro lado. Por eso la obra permanece como pieza central de la modernidad literaria y como texto ineludible para comprender la relación entre discurso, poder y extracción en la historia global.

#### C. Contexto de producción y publicación

Heart of Darkness nace de una experiencia vital concreta: el viaje de Joseph Conrad al Congo en 1890 como capitán de un vapor fluvial, que lo enfrentó de primera mano a la brutalidad del régimen extractivo y marcó su visión del colonialismo. Ese itinerario (más tarde reelaborado en clave simbólica a través de Marlow) proporcionó el sustrato empírico y moral de la obra, cuyo foco en el marfil, la burocracia colonial y la corrosión psicológica del poder remite a lo observado por el autor en las estaciones del río Congo.

El texto vio la luz en tres entregas en *Blackwood's Magazine* entre febrero y abril de 1899, coincidendo con el número 1000 de la revista, circunstancia que potenció su visibilidad y recepción. Poco después, en 1902, se incorporó al volumen *Youth: A Narrative, and Two Other Stories*, movimiento editorial que aseguró su circulación internacional y consolidó el lugar de Conrad en la narrativa moderna.

La trama y su horizonte crítico se inscriben en el ciclo de expansión imperial europea sobre África central. En la década de 1870, Leopoldo II impulsó las expediciones de Henry Morton Stanley y, entre 1879 y 1884, promovió una red de estaciones a lo largo del Congo mediante la Asociación Internacional del Congo y tratados con autoridades locales; la *Conferencia de Berlín* (1884–1885) refrendó esta arquitectura de dominación bajo el eufemismo de la "misión civilizadora", constituyendo el "Estado Libre del Congo" como posesión personal del monarca.

Desde finales de siglo, crecientes denuncias humanitarias, entre ellas las tempranas de G. W. Williams (1890), y la acción pública de escritores y diplomáticos como Mark Twain, Roger Casement y el propio Conrad catalizaron una presión internacional sostenida sobre Bruselas y sobre el rey. Ese clima condujo, finalmente, al traspaso de la soberanía del "Estado Libre del Congo" al Parlamento belga en 1908 y a la creación de la colonia del Congo Belga, un cambio de régimen que no borró los abusos, pero sí alteró el marco jurídico-administrativo de la explotación.

En suma, la producción y publicación de *Heart of Darkness* dialogan estrechamente con la coyuntura imperial: una obra escrita a partir de la experiencia en el terreno, serializada en un órgano central de la esfera letrada victoriana y fijada en libro al tiempo que se debatía la legitimidad del proyecto colonial belga. Esta sincronía entre vivencia, forma editorial y contexto histórico explica la doble condición del texto: testimonio literario de época y alegoría crítica de las lógicas de extracción, disciplina y deshumanización propias del imperialismo *fin-de-siècle*.

## D. Claves de lectura y aportes

#### 1) El viaje como descenso moral

Conrad diseña un itinerario físico que es, a la vez, una exploración de la conciencia y de las instituciones. El trayecto del Támesis al Congo invierte la metáfora clásica de "luz" y "tiniebla": la claridad que Europa reivindica como misión civilizatoria se revela, en la

práctica, como opacidad ética administrada. La selva (densa, envolvente, casi acústica) no es mero telón, sino un espejo que devuelve a Marlow la imagen desfigurada de la empresa imperial. La estructura de narración enmarcada (Marlow cuenta su historia a bordo del *Nellie*) subraya la distancia entre experiencia y relato: el testimonio no coincide con la justificación oficial, y esa grieta es el espacio crítico de la novela.

Además, el río como figura liminar (umbral, tránsito, retorno) dramatiza un proceso de despojo de certezas. Cada recodo inaugura un *statu nascendi* donde normas, jerarquías y hábitos europeos dejan de operar, exponiendo lo que queda cuando desaparecen la vigilancia y el control: deseos, miedos y violencia. Ese "descenso" no es solo individual; es el descenso de un orden que, fuera de su andamiaje institucional, muestra su núcleo coercitivo.

<u>Implicaciones para las Relaciones Internacionales</u>: el viaje opera como un laboratorio moral de la gobernanza colonial (cuando la autoridad carece de contrapesos, la responsabilidad se diluye y el daño se normaliza) y, al mismo tiempo, evidencia los límites del "relato civilizatorio" como justificación de la política exterior.

## 2) Economía política del marfil

El marfil condensa la racionalidad del proyecto: es mercancía-límite (lujo, símbolo de pureza) que exige violencia logística y humana para existir en Europa. El texto exhibe la cadena de valor: reclutamiento forzado, trabajo extenuante, transporte fluvial precario, estaciones que actúan como nodos de extracción y papeleo que contabiliza el sufrimiento como "rendimiento". La "misión" civilizatoria, medida por toneladas exportadas, convierte a la administración en una tecnología de cálculo; los burócratas median la violencia, amortiguan su visibilidad y la traducen en balances.

La performatividad de formularios, sellos y "medallas" corporativas crea una cultura de premios que recompensa la eficacia, no la ética. En ese marco, el absurdo contable (reparar una caldera inútil, mover cargas sin propósito claro, registrar como "pérdidas" lo que son vidas) muestra la banalización de la crueldad. El marfil "blanquea" dos veces: el objeto y la conciencia metropolitana que disfruta el lujo sin mirar su genealogía.

Implicaciones para las Relaciones Internacionales: Heart of Darkness permite anticipar problemas contemporáneos de la economía política internacional; la maldición de los recursos, la lógica de los enclaves extractivos y las externalidades ambientales y sociales, y muestra cómo el uso acrítico de indicadores de desempeño puede legitimar daños cuando el éxito material se desvincula de la responsabilidad.

## 3) Deshumanización y espectáculo de la violencia

Conrad articula un dispositivo donde la deshumanización no es accidente, sino método. Los congoleños aparecen convertidos en fuerza de trabajo anónima, sombras utilitarias en un paisaje operacionalizado. La violencia, a su vez, se estetiza: escenografías del castigo y trofeos macabros producen obediencia por terror y, a la vez, confieren a quienes los enuncian un aura de dominio. El resultado es un "teatro soberano" que, sin necesidad de justificar su legalidad, demuestra su poder produciendo cuerpos vulnerables.

La mirada de Marlow, aunque crítica, es ambigua: cuestiona lo que ve, pero no logra dar voz plena a los sujetos colonizados. Esa ambivalencia ha sido central para la crítica poscolonial (Achebe): África queda como telón sobre el cual Europa interpreta su drama moral. Leído así, el texto obliga a hacerse cargo de dos niveles: denuncia el imperialismo y, simultáneamente, reproduce silencios.

Implicaciones para las Relaciones Internacionales: la transición del castigo público a la violencia "administrada" anticipa debates sobre biopolítica y estados de excepción, y nutre las discusiones sobre justicia transicional y memoria al evidenciar que los regímenes de violencia no solo generan víctimas, sino también relatos que disputan la versión legítima de los hechos.

#### 4) Kurtz: psicología del poder absoluto

Kurtz es el precipitado humano del sistema: un idealista talentoso (artista, orador, redactor de informes) que, aislado y sin controles, deviene tirano. Su célebre informe para la "supresión de costumbres" condensa la lógica paternalista; su posdata ("¡Exterminad a todos los brutos!") desnuda su reverso tanatopolítico. La idolatría que le profesan, y que él

cultiva, muestra cómo el carisma puede sustituir al derecho, y cómo la eficacia extractiva legitima la barbarie.

Su derrumbe no es capricho psicológico, sino la consecuencia de una organización del poder que premia la ambición y la impunidad. La selva no lo "corrompe" por sí sola: simplemente retira los contrapesos que, en Europa, maquillan la violencia. Por eso su estertor final ("¡El horror!") opera como diagnóstico ético de un orden entero, no solo de un individuo. Marlow, al mentir a la prometida, consuma la última operación del sistema: proteger el mito metropolitano que necesita ignorar el costo real de su prosperidad.

Implicaciones para las Relaciones Internacionales: el personaje de Kurtz permite analizar la deriva autoritaria de liderazgos sin mecanismos de rendición de cuentas, el culto a la personalidad característico de regímenes extractivos y la fragilidad de las élites cuando se diluyen los límites institucionales. Al mismo tiempo, advierte sobre la brecha entre el poder blando, de carácter retórico y legitimador, y el poder duro, de naturaleza material y coercitiva, que en última instancia sostiene la acumulación.

En conjunto, estas claves muestran que *Heart of Darkness* no es solo alegoría moral, sino anatomía narrativa de un dispositivo histórico: viaje como experimento de gobernanza, mercancía como *blueprint* institucional, violencia como espectáculo y líder como síntoma. Leída desde Relaciones Internacionales, la novela ofrece un mapa conceptual para entender cómo discursos, incentivos y estructuras convierten la "luz" civilizatoria en administración del daño.

## E. Diálogo crítico: entre denuncia y límites del punto de vista

La lectura crítica de *Heart of Darkness* suele partir de una tensión central. La novela desmantela los eufemismos del imperialismo, exhibe la violencia que sostiene la empresa colonial y nombra con crudeza las formas de explotación que la retórica civilizatoria oculta. Al mismo tiempo, su arquitectura narrativa se apoya en una focalización europea que deja sin voz a los sujetos africanos y convierte a África en escenario simbólico más que en

mundo social inteligible. Esta doble condición, al mismo tiempo denuncia y límite, ha convertido a la obra en un texto canónico y polémico que no deja de reactivarse en cada generación de lectores.

Las intervenciones poscoloniales han sido decisivas para delimitar ese campo de debate. Chinua Achebe sostuvo que la novela organiza un imaginario donde África queda reducida a telón de fondo del drama moral europeo, con estereotipos raciales que naturalizan la diferencia y despojan de agencia a los africanos. Edward Said, desde una lectura contrapuntística, advirtió que Conrad alcanza a mostrar el horror material de la conquista, pero no llega a imaginar plenamente relaciones históricas y culturales fuera del marco de la dominación metropolitana que lo produce. Achille Mbembe y otras voces contemporáneas han subrayado que el Congo de la novela funciona como laboratorio de una política de la muerte, con cuerpos expuestos y espacios de excepción que prefiguran tecnologías modernas de gobierno. Estas críticas no desactivan el valor literario del texto, pero obligan a medirlo con parámetros éticos e históricos que exceden la página.

El problema no se reduce a lo que se dice, sino a cómo se dice. La estructura de narración enmarcada y la mediación de Marlow construyen una mirada que interroga y, a la vez, limita. Conrad evita el sermón y apuesta por la ambigüedad, lo que intensifica la potencia estética del relato. Sin embargo, esa misma ambigüedad reproduce silencios significativos. La selva adquiere densidad sensorial y metafórica, mientras la sociedad congoleña queda elidida o convertida en sombras instrumentales. El resultado es una ética de la representación en tensión. El lector se ve forzado a sospechar de la voz narradora y a reconstruir, por indicios, la experiencia de quienes no hablan, pero no encuentra en el texto un espacio robusto para esas voces. Esta operación estética, celebrada por la crítica modernista, es también el blanco de quienes exigen una imaginación política que no sacrifique la inteligibilidad de los subalternos.

Otra línea de discusión se concentra en la relación entre forma artística y verdad histórica. Hay quienes defienden que la densidad simbólica y el uso del paisaje como espejo moral permiten a la novela decir lo indecible sobre el poder imperial. Otros replican que el virtuosismo formal corre el riesgo de estetizar el sufrimiento y de convertir la violencia en

espectáculo, neutralizando su dimensión política. La pregunta por la eficacia ética del arte aparece así en primer plano. ¿Puede una obra que desplaza la voz africana contribuir a la descolonización del imaginario, o su brillantez formal termina por recentrar, una vez más, la mirada europea?

Las lecturas comparadas han abierto vías productivas para escapar de una dicotomía estéril entre apología y condena. Situar el texto junto a narrativas africanas y caribeñas que reescriben o corrigen el archivo imperial permite leerlo como documento de época y no como horizonte conclusivo. La conversación con autores que restituyen agencia, historicidad y complejidad social a los sujetos colonizados, o con investigaciones históricas sobre el Estado Libre del Congo y el Congo Belga, reubica a Conrad dentro de una constelación amplia, en la que su obra es testimonio poderoso de un imaginario europeo y, al mismo tiempo, un punto de partida para imaginar otros mundos posibles.

En síntesis, el lugar de la novela en la docencia y la investigación actual demanda una pedagogía deliberada. Enseñar *Heart of Darkness* supone explicitar sus condiciones de producción, acompañarlo de fuentes africanas y de debates historiográficos, y convertir sus silencios en objeto de análisis. Una reseña o un artículo académico que dialogue con este legado hará bien en evitar dos reducciones simétricas. La primera consiste en absolver la obra por su capacidad de denuncia y pasar por alto su régimen de representación. La segunda consiste en descartarla por sus límites y renunciar a su potencia para revelar la lógica de la empresa imperial. La fuerza del texto reside, precisamente, en ese lugar incómodo donde la crítica y la complicidad se tocan. De ahí proviene su centralidad canónica y la vitalidad de las discusiones que, más de un siglo después, continúa suscitando.

#### F. Aportes para las Relaciones Internacionales

Heart of Darkness funciona como un laboratorio narrativo donde se ensayan, con crudeza y precisión simbólica, problemas que hoy siguen ocupando a las Relaciones Internacionales. La novela permite articular categorías analíticas, observar mecanismos de poder y medir los

límites éticos de la acción exterior. A continuación se desarrollan seis ejes que profundizan y amplían el alcance de la obra para la docencia y la investigación.

## 1) Imperialismo y asimetría entre centro y periferia

La retórica civilizatoria aparece como un dispositivo de legitimación que envuelve prácticas de coerción y despojo. El texto muestra cómo las promesas de orden, progreso y moralidad encubren estructuras muy concretas de dominación sostenidas por engranajes burocráticos, redes informales y complicidades privadas. En este sentido, la novela ilumina la coproducción del poder blando con el poder duro: discursos que fabrican consentimiento y, detrás, fuerzas materiales que garantizan la extracción.

Además, el relato permite observar la distribución desigual de capacidades entre centro y periferia. La administración metropolitana concentra los beneficios y externaliza los costos hacia territorios colonizados, donde se naturaliza la vulnerabilidad. Esta arquitectura jerárquica, legible en la experiencia de Marlow y en la figura de Kurtz, anticipa debates contemporáneos sobre dependencia, jerarquías normativas y la persistencia de asimetrías en la economía global.

## 2) Economía política internacional

El marfil opera como metáfora de las cadenas globales de valor nacidas del extractivismo. Su brillo final en los salones europeos presupone una secuencia de violencias logísticas y humanas: reclutamiento forzado, agotamiento físico, transporte inseguro y contabilización del daño como simple pérdida operativa. La novela muestra cómo el éxito material puede medirse con indicadores que no registran el sufrimiento que lo posibilita.

Leída así, la obra es útil para comprender la maldición de los recursos, los enclaves extractivos y la socialización de externalidades ambientales y sociales en la periferia. También permite problematizar la cultura de la evaluación que premia volumen y velocidad de extracción sin incorporar criterios de responsabilidad, reparación y sostenibilidad. La narrativa conradiana ayuda a conectar mercancía, instituciones y ética pública en un mismo marco analítico.

## 3) Colonialidad persistente

La independencia política no desactiva por sí sola las lógicas de jerarquía racial, la dependencia productiva ni las ecologías del despojo. La novela, puesta en diálogo con la teoría poscolonial y decolonial, ayuda a rastrear genealogías de desigualdad que sobreviven a los procesos formales de descolonización.

Además, el texto permite explorar la dimensión epistémica de la colonialidad. La mirada europea que narra y organiza el sentido del paisaje silencia voces locales y define qué cuenta como conocimiento legítimo. Esta observación es clave para la práctica académica en Relaciones Internacionales, que necesita incorporar autorías, archivos y metodologías que restituyan agencia y complejidad a los sujetos históricamente subordinados.

## 4) Ética pública y gobierno sin controles

El espacio colonial aparece como una zona de excepción donde se suspenden límites y contrapesos. Allí se degradan responsabilidades, se normaliza el daño y se institucionaliza la violencia como medio de gobierno. La figura de Kurtz ilustra la deriva de liderazgos sin rendición de cuentas, mientras la burocracia de las estaciones normaliza el trato instrumental de la vida humana.

Desde una perspectiva aplicada, el texto ofrece una advertencia sobre diseños institucionales que carecen de supervisión efectiva. Permite enseñar por qué la transparencia, la trazabilidad de decisiones, los mecanismos de denuncia y la protección de derechos no son accesorios, sino condiciones de posibilidad de una política exterior legítima y de una cooperación internacional orientada al bienestar.

## 5) Lenguaje, propaganda y legitimidad internacional

La novela expone el papel del lenguaje en la construcción de legitimidad. Eufemismos como misión civilizadora, pacificación o progreso encubren rutinas de desposesión. Al mostrar el desfase entre el discurso y la práctica, el relato ofrece herramientas para analizar cómo se formulan narrativas estatales y corporativas, cómo operan los marcos que orientan

la percepción internacional y cómo se fabrican consensos que permiten sostener políticas controvertidas.

Este enfoque resulta valioso para estudiar la diplomacia pública, la comunicación estratégica y la disputa por la reputación en foros multilaterales. También aporta criterios para evaluar cuando el lenguaje, en lugar de nombrar la realidad, la oscurece, y qué dispositivos normativos y ciudadanos pueden reequilibrar esa asimetría.

## 6) Metodología e interdisciplina para las Relaciones Internacionales

El texto invita a integrar literatura, historia y teoría política en la investigación y la enseñanza. La lectura atenta de una obra canónica, triangulada con archivos históricos y con autorías africanas y caribeñas, permite construir estudios de caso que no solo describen fenómenos, sino que exploran su dimensión moral y su gramática simbólica.

En el aula, la novela facilita ejercicios de simulación y análisis comparado: mapeo de actores e incentivos, identificación de puntos de veto institucional, evaluación de impactos socioambientales y diseño de políticas de reparación. Este uso pedagógico fortalece competencias de análisis crítico, escritura argumentativa y sensibilidad ética, habilidades esenciales para profesionales de la diplomacia, la cooperación y la formulación de políticas públicas.

En conjunto, estos aportes muestran que *Heart of Darkness* no es únicamente una pieza literaria de crítica al imperialismo. Es también una caja de herramientas para pensar el poder en la escena internacional, discernir sus justificaciones, medir sus efectos y diseñar salvaguardas que coloquen la dignidad humana y el cuidado del planeta en el centro de cualquier arquitectura de gobernanza.

#### G. Valoración estilística y metodológica

En el plano formal, *Heart of Darkness* afina la narración enmarcada y la ambigüedad de la focalización hasta convertirlas en su principal motor crítico. Un narrador anónimo

introduce la voz de Marlow a bordo del *Nellie* en el Támesis, y a partir de ese dispositivo la obra superpone capas de relato que no se confirman del todo entre sí. La mediación de Marlow evita la proclama y obliga a una lectura hermenéutica que recupere contexto histórico, ideologías de la época y texturas del lenguaje. El lector no recibe una tesis cerrada, recibe indicios, silencios y contradicciones que es preciso interpretar, lo cual convierte la experiencia estética en un ejercicio de investigación.

El tratamiento del paisaje constituye un rasgo distintivo. La prosa, densa, rítmica y cargada de imágenes sensoriales, convierte la selva y el río en agentes que inciden en la psicología de los personajes y en la lógica de los acontecimientos. El entorno no es un decorado, es un interlocutor que responde a las instituciones que lo violentan. La oscuridad, la bruma, los sonidos que se apagan o estallan, la repetición de motivos como el remolino o la niebla, todo crea una atmósfera que materializa la fricción entre discursos de progreso y prácticas de dominación. La elección estilística refuerza la tesis crítica: la tiniebla no es un atributo natural del territorio, es el efecto histórico de un orden de explotación que se proyecta sobre los cuerpos y los paisajes.

La estructura temporal y el montaje de escenas contribuyen a esa operación. El avance del vapor por el río organiza una cronología que parece lineal y, sin embargo, se interrumpe con recuerdos, anticipaciones y comentarios metatextuales que desestabilizan la ilusión de transparencia. La distancia entre el momento de la vivencia y el momento de la narración instala una zona de sospecha. Lo que se cuenta ha sido ya elaborado por la memoria, por la culpa o por el intento de justificar lo visto. En el aula o en la investigación, esta característica permite discutir cómo los relatos de viaje y los informes coloniales construyen sus objetos mediante técnicas de selección y encuadre.

La configuración de la voz narrativa invita a pensar la fiabilidad del testigo. Marlow observa con lucidez, confiesa perplejidades y denuncia absurdos administrativos, pero no logra acoger plenamente otras voces, sobre todo las de los sujetos africanos. Este límite no es un simple defecto, es también un dato estético y político que exige metodología de lectura. La obra no ofrece la experiencia subalterna, la circunscribe, y por eso requiere ser leída junto con testimonios, crónicas africanas y documentos históricos que completen el

cuadro. De este modo, la novela no se consagra como verdad última, se convierte en puerta de acceso a una constelación de fuentes y perspectivas.

El tejido retórico, además, hace visible la relación entre lenguaje y poder. Eufemismos administrativos, expresiones de supuesta filantropía y metáforas luminosas conviven con imágenes de desgaste físico, de violencia disciplinaria y de vacío moral. El contraste no es ornamental, es demostrativo. La forma en que se nombra el mundo participa en su gobierno. Desde una perspectiva metodológica, esto habilita ejercicios de análisis del discurso que rastreen campos semánticos, recurrencias léxicas y giros performativos con los que la autoridad intenta legitimar sus prácticas. La literatura, en este sentido, funciona como un laboratorio para observar cómo el lenguaje abre o clausura horizontes de sentido.

La novela, por último, sugiere un modo interdisciplinario de trabajo que resulta fértil para las Relaciones Internacionales. La lectura cerrada del texto puede dialogar con archivos históricos sobre el Estado Libre del Congo y el Congo Belga, con teoría poscolonial y decolonial, con geografía histórica y con estudios ambientales. En la práctica docente, ello se traduce en secuencias didácticas que combinan comentario de pasajes, mapas de itinerarios, cronologías comparadas, análisis de políticas extractivas y debates éticos sobre responsabilidad y reparación. La crítica literaria nutre así un pensamiento político que no disocia forma y contenido: la trama y el estilo, la elección del narrador, la composición de la atmósfera y la administración de la información son también decisiones con implicaciones epistemológicas y morales.

En conjunto, la valoración estilística y metodológica muestra que *Heart of Darkness* no es solamente una pieza maestra de la prosa moderna. Es una máquina de lectura que obliga a vincular estética e historia, experiencia sensible y crítica institucional. La obra potencia su denuncia al mostrar que la tiniebla es un producto de relaciones de poder y de regímenes de representación, y a la vez expone los límites de su propio punto de vista europeo. El Congo aparece, con demasiada frecuencia, como fuerza simbólica más que como sociedad concreta, y esa carencia demanda un trabajo de contextualización y de diálogo con otras voces. Precisamente en esa tensión, entre potencia analítica y limitación representacional, reside su valor para la investigación y la enseñanza contemporáneas

#### H. Limitaciones y alcances

#### 1. Alcances

La novela ofrece un diagnóstico ético y político del imperialismo de notable densidad. En un formato breve consigue exhibir los engranajes morales, administrativos y materiales de la dominación colonial, por lo que resulta especialmente útil en cursos de Relaciones Internacionales, historia global, literatura comparada y estudios culturales. Su arquitectura de narración enmarcada, la mediación de la voz de Marlow y el trabajo retórico de la prosa permiten entrenar competencias de análisis del discurso, hermenéutica, crítica de fuentes y escritura argumentativa. Leída en diálogo con archivos históricos, mapas, informes diplomáticos y testimonios, funciona como un laboratorio para contrastar relato, contexto y evidencia.

Desde la economía política internacional, el itinerario del marfil ilumina la lógica de las cadenas de valor extractivas, la concentración de beneficios en el centro y la externalización de costos humanos y ecológicos en la periferia. Esta perspectiva facilita ejercicios de mapeo de actores, identificación de incentivos y discusión de criterios de responsabilidad y reparación. En paralelo, el texto cataliza debates normativos sobre límites de la autoridad, rendición de cuentas, diseño institucional, protección de derechos y memoria histórica, y se articula con marcos de justicia transicional, análisis de regímenes internacionales y estudios de diplomacia pública.

Su potencia aumenta cuando se la sitúa en una constelación de lecturas. Colocada junto a autorías africanas y caribeñas, así como a la teoría poscolonial y decolonial, la geografía histórica y los estudios ambientales, la novela deja de ser un documento aislado del imaginario europeo y se convierte en punto de partida para pluralizar perspectivas y archivos. En el aula, esta versatilidad se traduce en simulaciones de política exterior, debates rebatibles, análisis del lenguaje oficial, rúbricas de evaluación ética y proyectos de aprendizaje basado en problemas. La brevedad y la intensidad del texto favorecen lecturas guiadas y evaluaciones que integran forma, contenido y contexto histórico.

#### 2. Limitaciones

La focalización europea y los silencios que atraviesan la narración restringen la agencia y la voz de los sujetos africanos. Para mitigar este límite conviene acompañar la lectura con autorías africanas, con historia social del Congo y con documentos locales que restituyan experiencias, lenguajes y memorias que la novela no articula. Existe además el riesgo de que la potencia estilística convierta la violencia en espectáculo y desplace la atención de las condiciones materiales y jurídicas que la producen. La integración de fuentes históricas, registros estadísticos y estudios de terreno devuelve la materialidad que el relato dramatiza.

La compresión temporal y espacial amalgama procesos complejos en una experiencia individual y simbólica. Sin un andamiaje histórico sólido, puede inducir generalizaciones o confusiones respecto de especificidades belgas, regionales o periodizaciones. Por ello es indispensable anclar la lectura en cronologías, cartografías y debates historiográficos precisos. La ambigüedad interpretativa y la fiabilidad limitada de la voz enmarcada, que son virtudes estéticas, se vuelven una restricción para usos descriptivos directos. En docencia e investigación conviene tratar la obra como relato situado y no como fuente que hable por el conjunto de las sociedades africanas.

También debe evitarse que su presencia en los planes de estudio recoloque sin contrapesos el canon europeo. Una inclusión responsable requiere diseños curriculares que integren novelas, ensayos, crónicas y trabajos académicos de autorías africanas y diaspóricas, así como comparaciones con otros espacios coloniales. Finalmente, hay diferencias relevantes entre ediciones y traducciones, con términos desactualizados o decisiones léxicas que alteran matices. Trabajar con ediciones críticas, glosarios y notas que aclaren usos de época y referencias culturales, y consultar el original en inglés junto con la traducción cuando sea posible, ayuda a sostener la precisión filológica.

En síntesis, el mayor alcance de la obra reside en su capacidad para convertir la forma literaria en un instrumento analítico que permite pensar poder, legitimidad y violencia en clave histórica y global. Su principal limitación es que esa potencia crítica se apoya en una perspectiva que silencia voces y experiencias africanas. La mejor manera de aprovecharla consiste en incorporarla a dispositivos de lectura comparada, con fuentes complementarias

y con tareas que obliguen a distinguir con cuidado entre representación estética y reconstrucción histórica. Así se mantiene como insumo valioso para comprender genealogías de la desigualdad y, a la vez, como recordatorio de que ninguna crítica del imperialismo está completa si vuelve a centrar Europa.

#### I. Conclusiones

Heart of Darkness se forja en el cruce entre experiencia vivida, coyuntura imperial y estrategia editorial. La travesía de Conrad por el Congo aporta el núcleo empírico y moral de la obra; la serialización en Blackwood's Magazine y su pronta fijación en volumen garantizan un público amplio y metropolitano; y el clima de denuncia que desemboca en 1908 en el traspaso del Estado Libre del Congo al Parlamento belga sitúa el texto dentro de un debate internacional candente sobre legitimidad, soberanía y explotación. Esta sincronía explica su doble condición: testimonio de época y alegoría crítica de una maquinaria colonial que combina extracción, burocracia y violencia.

Asumir este origen permite leer la novela no como mirada exterior, sino como artefacto producido desde el interior del dispositivo imperial. De ahí su precisión en la economía material del marfil, su atención a la administración y sus silencios respecto de voces africanas. El itinerario editorial, orientado a lectores británicos, también ayuda a comprender la tensión entre fascinación y repudio que recorre la recepción del libro, así como su rápida conversión en referencia canónica para pensar la modernidad europea y sus zonas de sombra.

Para la investigación y la docencia, el contexto exige un método que triangule forma literaria, historia del Congo y corpus africano. Solo así la obra puede aprovecharse en toda su potencia, como fuente para analizar cómo se fabrica la legitimidad del imperio y cómo se impugna desde la experiencia. En suma, *Heart of Darkness* condensa el momento en que la retórica civilizatoria empieza a resquebrajarse ante la evidencia del daño, y por eso sigue siendo clave para entender las lógicas históricas que vinculan discurso, poder y extracción en la escena internacional.

## Referencias (selección útil para el lector)

- 1. Achebe, C. (1977). An image of Africa: Racism in Conrad's *Heart of Darkness*. *The Massachusetts Review*, 18(4), 782–794.
- 2. Achebe, C. (1988). *Hopes and impediments: Selected essays*, 1965–1987. Heinemann. (Incluye "An Image of Africa"). <u>Internet Archive</u>
- 3. Conrad, J. (1902). Heart of darkness. En J. Conrad, *Youth: A narrative, and two other stories*. W. Blackwood and Sons. <u>Internet Archive</u>
- 4. Quijano, A. (2000). Colonialidad del poder, eurocentrismo y América Latina. En E. Lander (Comp.), *La colonialidad del saber: Eurocentrismo y ciencias sociales.*Perspectivas latinoamericanas (pp. 201–246). CLACSO.
- 5. Rodney, W. (1972). *How Europe underdeveloped Africa*. Bogle-L'Ouverture Publications; Tanzania Publishing House. <u>Arxiu Josep SerradellSciSpace</u>
- 6. Said, E. W. (1993). Culture and imperialism. Alfred A. Knopf.
- 7. Material de contexto histórico y notas de lectura elaboradas por el equipo (publicación, contexto colonial, síntesis y líneas de análisis).